



**CONFEDERACIÓN PARLAMENTARIA DE LAS AMÉRICAS, COPA,
VIII REUNIÓN ANUAL Y
VII REUNIÓN DE LA RED DE MUJERES PARLAMENTARIAS DE LA COPA,
PONENCIA DE VENEZUELA**

**ALTERNATIVA BOLIVARIANA PARA LAS AMÉRICAS (ALBA)
IMPACTO EN LAS MUJERES**

Ponente : Diputada Flor María Ríos

**Representante de la Región Andina
Asamblea Nacional de la Republica Bolivariana de Venezuela
Presidenta de la Subcomisión de los Derechos de la Mujer**

**México, DF,
Septiembre 2008**

ALTERNATIVA BOLIVARIANA PARA LAS AMÉRICAS –ALBA- IMPACTO EN LAS MUJERES

Honorables colegas, invitadas e invitados.

Los estudios realizados por organizaciones especializadas y Organismos Públicos internacionales, muestran la situación de exclusión y pobreza sufrida por millones de seres humanos en el planeta tierra, carentes de agua potable, imposibilitados de ejercer sus derechos básicos: al estudio, a la alimentación, al trabajo, la vivienda y la vida; a disfrutar del trato digno que respeta sus DDHH. Mucho peor, es la situación de miles de personas en el mundo, que subsisten en situación de indigencia, comiendo desperdicios de la basura y durmiendo en las calles de grandes ciudades, incluso en países desarrollados. Aún cuando, se percibe una preocupación y una voluntad de gobiernos de diferentes países del mundo y de las Américas para abordar este flagelo que afecta a Mujeres, Hombres, Niñas, Niños, jóvenes y Ancianos, persisten los factores de discriminación culturales y políticos, de explotación e intercambio desigual en el comercio de bienes y servicios que agravan el problema.

Se estima que, actualmente alrededor de dos mil millones de seres humanos sufren pobreza extrema, en el mundo, más del 70 % son mujeres. No en vano se viene hablando de la “feminización de la pobreza”. De tal manera que constituye, un reto para el futuro de la humanidad buscar alternativas certeras de solución al problema mundial de pobreza que sufren los pueblos.

Situación de las Mujeres en las Américas

Son las mujeres, los niños y las niñas de los países del Sur, quienes mayormente sufren las consecuencias de la exclusión.

- 85 millones de mujeres de América Latina no disponen de ingresos propios, la mayoría de los pobres de América Latina son mujeres (fuente CEPAL)
- Es necesario que las mujeres tengan acceso a activos: tierra, créditos y micro créditos; capital humano=capacitación; capital social=organización, Protección Social
- La desigualdad de género y la pobreza están íntimamente relacionadas
- Los hogares con jefatura femenina son los más pobres, representan más del 28 % de los hogares en AL, con una fuerte tendencia a aumentar. Al menos la mitad de las jefas de hogar son mayores de 50 años, con situación especialmente vulnerable: en el tramo de 60 años y más, se advierte que un 40 % son viudas, en tanto que las casadas o convivientes representan un 38 % del total. Mientras mayor es la edad de las mujeres, mayor es el % que vive en hogares con jefatura femenina.
- La emigración del campo a la ciudad se da principalmente en mujeres a temprana edad en busca de mejores oportunidades
- Las más altas tasas de analfabetismo entre la población (15 a 24años de edad) se registran entre las mujeres indígenas.

- En cuanto a salud sexual y reproductiva no voy a referir datos en esta ponencia en consideración a la exposición que hará la diputada Elsa Rojas Hernández, de la Asamblea Nacional del Poder Popular de Cuba y Presidenta de la Comisión de Salud y Protección Social, quien de manera brillante nos expone los diagnósticos, avances y propuestas en esta área de vital importancia para la calidad de vida y desarrollo de los pueblos y donde Cuba ha mostrado sus avances, especialmente su gran solidaridad al llevar su conocimiento y trabajo a los pueblos.

Los datos expuestos anteriormente expresan la situación de exclusión social y de vulneración de un sector que representa más del 50 % de la población mundial, como son las Mujeres.

Conferencias Internacionales

Las Conferencias, Tratados y Convenios internacionales suscritos con la finalidad de avanzar en el respeto de los derechos de las Mujeres, como la Conferencia Mundial sobre Población y Desarrollo (Cairo 1994), la Cuarta Conferencia Mundial sobre la Mujer (Beijing, 1995); la Convención sobre la eliminación de todas las formas de discriminación contra las mujeres, CEDAW (Naciones Unidas, 1999), han favorecido la obtención de logros importantes en materia de derechos humanos de las mujeres.

- Deseo resaltar que en los **Objetivos de Desarrollo del Milenio** se plantea como primer objetivo: Erradicar la extrema pobreza y el hambre y, como tercer objetivo: Promover la igualdad entre los géneros y la autonomía de la Mujer.

ALBA, INTEGRACIÓN DESDE LOS PUEBLOS

En el espíritu de avanzar en políticas humanistas de integración desde los pueblos de América Latina y el Caribe, el gobierno de la **República Bolivariana de Venezuela propone la Alternativa Bolivariana para América Latina y El Caribe, ALBA**, como una propuesta de integración que pone el énfasis en la lucha contra la pobreza y la exclusión social y, por lo tanto, expresa los intereses de los pueblos latinoamericanos. Presentada por el Presidente Hugo Chávez en 2001 y desde su inicio compartida por y con Cuba.

- El fundamento primordial es el establecimiento de alianzas estratégicas e instrumentos económicos y comerciales dirigidos a concebir un desarrollo justo y sustentable de la región, tomando en consideración las características propias de cada nación y enfatizando los lazos naturales que vinculan a los Estados (aspectos geográficos, culturales, históricos, entre otros).
- Igualmente en la creación de mecanismos para propiciar ventajas cooperativas entre las naciones que permitan compensar las asimetrías existentes entre los países del hemisferio.
- Se basa en la cooperación de Fondos compensatorios para corregir las disparidades que colocan en desventaja a los países débiles frente a las primeras potencias. Por ello otorga prioridad a la integración latinoamericana y a la negociación en bloques sub.-regionales que permitan constituir alianzas estratégicas y presentar posiciones comunes frente al proceso de negociación.

- Busca alcanzar el desarrollo endógeno de las naciones y de la región para erradicar la pobreza y la exclusión social, corregir las desigualdades sociales y asegurar una creciente calidad de vida para los pueblos.
- Coloca como prioridad el desarrollo progresivo y disfrute de los derechos humanos y especialmente los de las Mujeres y la niñez.
- Importancia preponderante tienen el pueblo organizado, en redes y organizaciones de cooperación, conocimiento, participación y toma de decisiones en beneficio de los colectivos.

Los Países partes del Alba: Bolivia, Cuba, la Mancomunidad de Dominica, Nicaragua y Venezuela; A partir del año 2007 los Estados Caribeños Antigua y Barbuda y San Vicente y las Granadinas, suscriben el Memorando de Entendimiento.

Los Estados, parte han realizado numerosos convenios en el área de salud, educación, deportes, cultura, economía, finanzas y alimentación. En el área Energética se han firmado diversos acuerdos de cooperación, que buscan vincular la energía con el desarrollo integral del ser humano y ecológico procurando elevar los niveles de bienestar de la población, con el mínimo de contaminación y derroche de recursos no renovables. También considera el aprovechamiento de otras fuentes de energía: hídrica, cólica, solar, etc. Se desarrollan proyectos gran nacionales en materia de gas, petróleo, orimulsión, energía eléctrica, producción de Alimentos entre otras, que dejaran un saldo altamente positivo en el desarrollo de la región. Asimismo la cooperación internacional a través de los programas sociales ha tenido un impacto en los países partes, sirviendo de inspiración a otros países de las Américas y el Caribe.

Las misiones Milagro Robinsón han atendido a la población más necesitada de Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, Ecuador, El Salvador, México, Nicaragua, Perú, Uruguay, Venezuela y a varios países Caribeños gracias al desempeño del personal Cubano y venezolano; así como la dotación de energía, transporte e infraestructura aportada por Venezuela. Se ha fomentado el desarrollo económico de algunos de estos países a través de una economía sustentada en el componente social, tales como empresas de producción social, cooperativas, microempresas, pequeñas y medianas empresas que buscan un valor social agregado, lo cual repercute de manera positiva en el desarrollo de las mujeres por ser estas el mayor porcentaje de la población que participa en los diferentes programas.

Educación y Salud: Se adoptaron convenios de alto impacto social en materia de alfabetización, educación básica y superior y en salud; facilitando el reconocimiento de diplomas emanados de las casas de estudio de las cinco naciones, acuerdos que contribuyen, a través de una educación más integral de los pueblos a erradicar la pobreza, corregir las desigualdades y garantizar una creciente calidad de vida.

- Destaca la Escuela Latinoamericana de Medicina (Elam) inaugurada en Abril 2007, que ha beneficiado, en su primera etapa, a más de 365 estudiantes provenientes de toda América latina, estimándose, una población femenina de 250; se incorporan la Universidad del Sur y la Escuela Latinoamericana y Caribeña de Políticas Públicas, creada en la finalidad de promover nuevos valores éticos y solidarios.

El Programa de alfabetización “yo si puedo” implementado entre Cuba, Bolivia y Venezuela y al que Nicaragua expresa su deseo de incorporarse, resaltamos algunos de los alcances:

- 1.500.000 venezolanos aprendieron a leer y a escribir, en un periodo de dos años, siendo Venezuela declarada por UNESCO, territorio libre de analfabetismo (2005), el Centro de Estudios de la Mujer reporta que el 65 % lo constituyen mujeres. En América Latina, después de Cuba, Venezuela es el segundo país que obtiene esta posición. Tienen mayor relevancia estos datos, cuando las **estadísticas a nivel mundial, según informe de UNESCO realizado en 180 países, indica que las 2/3 partes de los analfabetas del mundo son mujeres.**
- En la cooperación solidaria del pueblo Cubano a través de la Misión “Yo si Puedo” se han alfabetizado más de 64.000 Hondureños y Hondureñas, capacitado 7 000 maestros y organizado 3 000 comunidades, lo cual también beneficia a las Mujeres.
- En Bolivia, el PNA, ha logrado que sea el tercer país, en A L, que avanza hacia la alfabetización. De 1,2 millones de personas analfabetas, principalmente en las áreas rurales, se decidió aplicar el programa a 823 mil habitantes, de los cuales el 73 % ya están beneficiados : 600 mil personas ya saben leer y escribir. Destaco que de los 823 mil **el 80 % son Mujeres** del Área rural o de la periferia y más del 95 % son indígenas, cifras que representan un alto impacto social. UNESCO.

En Latinoamérica y el Caribe, Cuba, Venezuela, Costa Rica, Uruguay, Chile, Argentina, están libres de analfabetismo y pronto se incorpora Bolivia, lo cual incluye a las mujeres.

En Salud : a través de **la Misión Milagro Internacional**, cuyo aporte del pueblo cubano no tiene precio, se ha beneficiado, en menos de cuatro años, a más de 1 300 mil personas de 28 países de América Latina y el Caribe, sin ningún tipo de discriminaciones, costeados por parte del Estado los gastos de estadía, transporte, alimentación del paciente y de su acompañante.

En Venezuela y sólo en lo que va del año 2008 se han practicado unas 5 mil 500 operaciones que devuelve la vista a los afectados; Mas de 3000 Hondureños y Hondureñas han recuperado la vista operados en nuestro país. **La misión milagro sirve de base para la formulación de un Plan Regional de Salud Publica**

En Economía y finanzas: El tratado de comercio de los pueblos, suscrito en Abril 2007, surge como mecanismo para combatir la pobreza, la exclusión y la desigualdad. Se plantea la reestructuración del Banco del Sur, para incorporar un área de atención a la economía social que incluya **un Fondo Solidario para impulsar la Agenda Alternativa Bolivariana de las Mujeres**, con el objetivo de erradicar la feminización de la pobreza en la región.

Según PNUD 2/3 del trabajo femenino **no es** remunerado y, gran cantidad de mujeres deben desempeñarse en tres (3) jornadas de trabajo diarias para subsistir. De ahí la importancia propuesta por el Alba de conceder créditos y micro créditos para el desarrollo de mujeres en actividades de microempresarias y empresarias. Con la creación del **Banco del Alba**. Se estima beneficiar una población de 53 544 885 personas, a través de proyectos en áreas de salud, educación, alimentación, finanzas, ambiente, energía, comercio justo, entre otros. Al incorporarse la mancomunidad de Dominica como miembro pleno, esta cifra ascenderá a 53 614 163 beneficiados estimados. Lo cual sin lugar a dudas, también incidirá en el desarrollo de la población de mujeres incorporadas.

Suministro de Energía: Venezuela como potencia energética mundial a puesto al servicio de la unión de los pueblos, de su desarrollo, a la atención de los más pobres, el aporte de la energía, especialmente la petrolera, con lo cual contribuye a combatir la pobreza. Ejemplo de esto lo constituye el Programa de carburante de Calefacción Doméstica, iniciado en Noviembre 2005 por Venezuela para abastecer de ese combustible, a precios subsidiados y durante la estación de invierno, a los habitantes de las comunidades pobres en los Estados Unidos.

- Más de 125 000 barriles diarios de petróleo son destinados a trece países en condiciones altamente preferenciales.

Petro América como propuesta de integración energética de América latina y el Caribe, Petro Alba y Petro Alimentos constituyen mecanismos para el financiamiento de programas sociales, económicos y alimentarios y suministro de crudo a precio preferencial.

La diplomacia de los pueblos ha permitido establecer la cooperación económica, social y cultural entre Estados-Naciones, o gobiernos y pueblos en América Latina, el Caribe y comunidades de EEUU, con un balance altamente positivo.

Mediante la cooperación de Cuba y Venezuela, con el plan estratégico cultural y deportivo, se obtienen avances destacados en la región: Se creó la Universidad Latinoamericana y Caribeña del Deporte aspirando incorporar unos 1 400 técnicos en las diferentes comunidades de los países de la región. Obteniéndose resultados bien importantes por la clasificación y destacada participación obtenida en las actividades deportivas, de alto rendimiento y olímpicas.

En materia de Seguridad Alimentaria: se da una importancia vital a esta temática y por tanto se ha suscrito un Tratado para la implementación de Programas de Cooperación en materia de soberanía y seguridad alimentaria dirigida a garantizar la inversión, producción, comercialización de alimentos conforme a la capacidad de cada nación.

Se refuerza la colectivización de la propiedad y tenencia de la tierra y la lucha contra el latifundio y se establecen medidas de protección social y al medio ambiente. Se desarrollan diversos proyectos dirigidos a garantizar el consumo de alimentos a toda la población, combatiendo así la desnutrición infantil. En Latinoamérica, según datos recientes, aproximadamente el 36 % de niños menores de dos años ésta en situación de alto riesgo alimentario. En las zonas rurales la proporción es mayor al 46 %.

Estamos todos obligados a buscar soluciones para evitar que la mayor parte de la población mundial muera por el hambre; Según los estudios realizados las más afectadas son mujeres y niños. Las leyes propuestas que protegen a la población campesina y rural otorgan la propiedad de la tierra a quien la trabaja organizados en comunidad y garantiza protección social, mejor manejo de la cadena de distribución de alimentos.

LAS MUJERES EN EL ALBA

La Agenda Alternativa para las Américas otorga una importancia preponderante a los derechos humanos de las mujeres. En este propósito, gracias a la organización y concienzación de las mujeres, el Alba ha facilitado la construcción de espacios para buscar soluciones a la situación de las Mujeres:

- Las movilizaciones de organizaciones de mujeres de distintos países en apoyo al Alba ha facilitado la construcción de espacios para discutir y buscar soluciones a la situación de las mujeres, grupos indígenas y afro descendientes, en la región. La creación del **instituto Latinoamericano y Caribeño de la Mujer**, con el propósito de: diseñar políticas para la igualdad de género en las áreas educativas, legislativas, de prevención y control para atender y erradicar la violencia de género, buscar la igualdad legal y política; difundir y defender los derechos humanos; recopilar, rescatar y visibilizar el protagonismo de las mujeres en las luchas de emancipación e independencia.
- **Un Ej. es el caso Venezuela** : existe un banco de datos de mujeres heroínas y se ha aprobado la Condecoración Orden Heroínas de la Patria.
- Promover la socialización del trabajo doméstico y el valor agregado, para lograr sensibilizar y crear compromisos en la sociedad y combatir e ir disminuyendo las condiciones que producen la doble jornada laboral. Venezuela reconoce el valor agregado del trabajo doméstico y ha otorgado cientos de miles de pensiones a Mujeres en situación de pobreza y está creando un sistema de seguridad social.
- **Política crediticia para mujeres** : A través de diversos entes financieros, se vienen otorgando créditos y micro créditos, así como apoyo y asesoramiento técnico a países de AL y El Caribe, para el desarrollo de actividades productivas de las mujeres que permitan su sustento y el de su núcleo familiar en mejores condiciones. (Banmujer). Caso a resaltar la Organización y capacitación de las **Mujeres Indígenas** en centenares de cooperativas socio-productivas: que han manifestado, en principio había una resistencia de sus parejas, pero cuando se percataron del aporte económico y beneficios para las comunidades, han sido más comprensivos. **Ellas aseguran que les ha servido de desarrollo personal, de conocer alternativas de solución, y contribuye a mejorar el hogar y el crecimiento de la autoestima.** Son cientos de miles los hogares indígenas beneficiados.

Venezuela, mediante la Ley de tierras y un conjunto de Leyes viene protegiendo y desarrollando al sector de mujeres campesinas, indígenas y trabajadoras agrícolas, otorgando la propiedad de la tierra, créditos para el desarrollo, apoyo y asesoramiento técnico, así como protección en salud y seguridad social. BanMujer habla en cifras. A través de las misiones humanistas se viene alcanzando un mayor grado de participación y desarrollo que beneficia en promedio a más del 65 % a las mujeres en todas las áreas de los programas de gobierno, alcanzando hasta más 70 % en materia de Educación Superior. La misión Madres del Barrio beneficia a un alto porcentaje de la población en situación de pobreza. Pudiera citar una larga lista de cifras, más he centrado este informe en los aspectos fundamentales con impacto masivo en los países partes de la región.

- En la 5º Cumbre del Alba, los movimientos sociales de mujeres participantes propusieron la creación de un Banco de Desarrollo de la Mujer para incrementar la participación de mujeres en los procesos productivos.
- En Bolivia, Argentina, Chile, Brasil a través de los planes de ayuda a Mujeres, niños de hogares indígenas, Ancianos, también se ha logrado mejorar la calidad de vida, así el Plan Juancito Pinto en (Bolivia), el plan FOME Zero (-Brasil) : cero hambre; Son acciones y aprendizajes que se van poniendo en marcha en los distintos países parte.
- **La Alianza Social Continental**, coalición de redes, organizaciones y movimientos sociales, **representa alrededor de 50 millones de personas en las América.** Tiene un Comité de Mujeres integrado por organizaciones de distintas partes del hemisferio, principal objetivo : la promoción de estrategias y propuestas a favor de la democracia, la justicia social y con énfasis en la erradicación de las desigualdades entre mujeres y hombres. Agendas feministas de lucha por la igualdad política. Aprobada por el Tratado de Comercio de los Pueblos, suscrito en Venezuela en Abril 2007.
- El mayor logro obtenido en el proceso de integración del Alba, lo constituye **la toma de conciencia colectiva** de las organizaciones y redes sociales especialmente a través de la participación de mujeres de los distintos países de América Latina y El Caribe que están poniendo como temas de Agenda permanente la construcción de acuerdos, espacios, consensos y acciones para restablecer la igualdad entre los géneros y combatir la discriminación, exclusión y violencia contra las mujeres.
- **La mujeres participan en los programas de formación de medicina integral comunitaria en aprox. un 76,3 %** y en las organizaciones comunitarias en mas del 78 % ...
- En el área de educación y cultura la participación de las mujeres oscila entre un 60 y hasta un y 74 % de mujeres Datos tomados de los Programas de formación en Medicina Integral, en programas de educación superior y de cultura. (fuente CEM UCV 2008).

- Según datos suministrados por Banmujer Venezuela, a siete años de creación, el otorgamiento de casi 84 mil créditos (83.996), por una inversión de cerca de 261 millones de bolívares fuertes ha permitido el crecimiento integral de mujeres venezolanas emprendedoras de actividades económicas de los diversos sectores: manufactura, agrícola, comercio y servicios. Durante el primer semestre del 2008 se han beneficiado un promedio de 144 000 mujeres, a las que se la brindado además orientaciones y talleres de crecimiento personal y especialmente la creación nuevos empleos fortaleciendo el sector agrícola (30 %) y el
- sector manufacturero (37 %); sector comercio (18 %), el sector de servicio (15 %), sólo en el 2008 ha incrementado la organización sociopolítica de las mujeres en diversas comunidades constituyendo redes sociales con la participación del 98 % de Mujeres.
- Estas cifras son referenciales para dar una idea del proceso que se ha iniciado entre los países partes del ALBA y aquellos que están recibiendo la cooperación a través de las misiones y programas de educación cultura, salud, cooperación energética y financiera lo cual sin lugar a dudas en los próximos años tendrá un impacto de largo alcance en el desarrollo y disfrute de los derechos humanos, especialmente de las Mujeres de la región contribuyendo a futuro a disminuir la pobreza.

Conclusiones generales

- El Alba se fundamenta en valores de complementariedad, solidaridad con énfasis en la persona.
- Más de 1.300.000 latinoamericanos han sido operados y recuperado la visión, con la cooperación invaluable del pueblo cubano y de Venezuela; cubriéndose los costos de alimentación, estadía y traslado de paciente y acompañante. Estimando, por defecto, la población de mujeres beneficiadas en un 50 %.
- Más de 3.250.000 latinoamericanos han sido alfabetizados saliendo de la oscuridad que los margina y excluye. El Centro de Estudios de la Mujer (UCV), estima que al menos el 65% de los beneficiados son Mujeres.
- Unos 6.693 médicos ya graduados y más de 40 mil en formación. Como dato referencial, en Venezuela, el 76 % de estudiantes en esta área lo constituyen Mujeres.
- 125 000 barriles diarios de petróleo destinado a 13 países en condiciones altamente preferenciales. Apoyo energético de Venezuela
- Los convenios para conceder créditos y micro créditos para la incorporación al proceso productivo de mujeres y hombres, el otorgamiento de la tenencia de la propiedad de la tierra, a los grupos antes excluidos impactan en la calidad de vida de los pueblos.
- **Los impactos positivos sobre la población benefician por igual a mujeres, hombres, a la niñez y personas ancianas. Resultados que deben valorarse por la calidad de vida de millones de personas, mas que por cifras matemáticas.**

Finalizo, expresando mi agradecimiento al Comité Ejecutivo de la Red de Mujeres Parlamentarias de la Copa, por incluir mi solicitud del año 2006, de exponer por parte de Venezuela los impactos de mayor relevancia que ha tenido la Agenda Alternativa Bolivariana para las Américas –ALBA- especialmente en las Mujeres de la Región. Ello, sin lugar a dudas contribuirá a una mejor visión integral por parte de la Red de Parlamentarias de las Americas, para la búsqueda de consensos que contribuyan a mejorar las condiciones de vida y participación de las mujeres en la región, cumpliendo en consecuencia los objetivos de la Red de Copa.

Gracias por su amable atención,

Diputada Flor Maria Ríos,

**Asamblea Nacional República Bolivariana de Venezuela
Presidenta de la Subcomisión de los Derechos de la Mujer
Representante de la Región Andina ante Copa**